

MINUSCA

BULLETIN D'INFORMATIONS DE LA MINUSCA | N°120 - MAI 2024

EN ACTION

JOURNÉE INTERNATIONALE DES CASQUES BLEUS

UNIS POUR LA PAIX EN RCA



04 Célébration de la Journée internationale des Casques bleus 2024 : Unis pour la paix en République centrafricaine



06 Des pistes de solution pour une meilleure gestion de la transhumance en RCA

08 Vers une transhumance apaisée et prospère en RCA : Engagements de toutes les parties prenantes



09 Journée portes ouvertes à Bouar pour faciliter l'accès à la justice et renforcer l'État de droit

10 Bouar : La MINUSCA soutient la réforme pénitentiaire et la réinsertion sociale des détenus

11 S'investir davantage dans la mise en œuvre du mandat de la Mission

11 Le personnel de la MINUSCA unit ses forces pour nettoyer l'hôpital de Paoua



12 MINUSCA : Impliquer les partenaires dans la prévention et la réponse aux actes d'exploitation et d'abus sexuels



09



09



16

MINUSCA

BULLETIN D'INFORMATIONS DE LA MINUSCA EN ACTION

RÉDACTRICE EN CHEF
Uwlowulakana
Ikavi-Gbetanou

**EQUIPE
RÉDACTIONNELLE**
Bilaminou Alao
Cynthia Nasangwe
Crispin Dembassa Kette
Grace Ngbaleo
Correspondants
régionaux

PHOTOGRAPHIE
Herve Serefio
Leonel Grothe

MISE EN PAGE
Francis
Yabendji-Yoga

PRODUCTION
Division de la Communication
Stratégique et
de l'Information
Publique

MINUSCA EN ACTION
#120



MINUSCA INFO



UNMINUSCA | UN_MINUSCA



<https://www.facebook.com/minusca.unmissions>



<https://www.youtube.com/@UNMINUSCA/videos>



UNMINUSCA



https://twitter.com/UN_CAR



<https://minusca.unmissions.org/>

UNIS POUR LA PAIX EN RÉPUBLIQUE CENTRAFRICAINE

Célébration solennelle et diversifiée de la Journée Internationale des Casques Bleus 2024 en Centrafrique : entre match amical de football, campagnes médicales et hommages émouvants, un résumé des activités qui ont marqué cette journée dédiée à la paix et à la sécurité dans le pays.



MATCH AMICAL DE FOOTBALL ET CAMPAGNE MÉDICALE À BOUAR

Dans le cadre des activités de la Journée Internationale des Casques Bleus, célébrée le 29 mai 2024 sous le thème « Prêts pour l'avenir, mieux construire ensemble », la MINUSCA, en collaboration avec la sous-ligue de football de Bouar, a organisé un match amical entre les Casques bleus et leurs partenaires des Forces de défense et de sécurité centrafricaines. L'événement, axé sur le renforcement de la collaboration pour la protection des civils, a rassemblé près d'un millier de spectateurs.

Parallèlement, l'Unité d'appui aux affaires correctionnelles de la MINUSCA, en collaboration avec plusieurs contingents, a organisé une campagne médicale pour une centaine de détenus de la Maison centrale de Bouar ainsi que pour le personnel

pénitentiaire. Les contingents camerounais, bangladais et sénégalais ont participé à cette initiative, qui a inclus des consultations médicales, la distribution de médicaments, de kits d'hygiène, ainsi que de fournitures de bureau et de ballons. Cette campagne vise à améliorer les conditions de vie des détenus.

CAMPAGNE MÉDICALE ET SENSIBILISATION AUX MINES À KAGA-BANDORO



Le contingent pakistanais basé à Kaga-Bandoro a lancé une campagne médicale gratuite pour les habitants de Kaga-Bandoro et des environs. Au total, 899 patients, dont 424 femmes, ont été traités. Une sensibilisation sur les dangers des mines et des engins explosifs a également été organisée pour informer la population des risques encourus. Les activités ont été bien accueillies par la population locale. Le Général de Brigade David Ngarambe, Commandant de Secteur du Bureau Régional de la MINUSCA à Kaga-Bandoro, a honoré de sa présence ces activités.

HOMMAGE AUX CASQUES BLEUS À BIRAO



Le 29 mai 2024, à Birao, chef-lieu de la préfecture de la Vakaga, plus de 500 personnes se sont réunies sur la place de la mairie pour rendre hommage aux Casques bleus. Le préfet de la Vakaga, Colonel Leonard Mbele, a salué leurs efforts et rendu hommage aux 193 d'entre eux qui ont perdu la vie en mission en Centrafrique. Il a souligné les progrès réalisés grâce à l'appui de la MINUSCA et des partenaires bilatéraux dans la restauration de l'autorité de l'État.

PARADE MILITAIRE À BERBERATI



À Berberati, un défilé regroupant les Casques bleus et les Forces de défense et de sécurité, ainsi qu'un dépôt de gerbes de fleurs aux monuments des morts et des prestations artistiques, a marqué la célébration. La cérémonie s'est déroulée en présence du préfet intérimaire Rodrigue Lea et de la cheffe de Bureau de la MINUSCA, Aissetou Sanogo. Plus d'un millier de personnes, parmi lesquelles des fonctionnaires militaires et civils, des leaders communautaires et des organisations de la société civile, ont assisté à la parade. La cheffe de Bureau de la MINUSCA à Berberati a réaffirmé l'engagement de la mission à soutenir l'État centrafricain dans toute initiative contribuant à un retour définitif de la paix.

CÉLÉBRATION SOLENNELLE À PAOUA



La 76^e édition de la Journée Internationale des Casques Bleus a été célébrée avec solennité à Paoua. Le 29 mai 2024, 311 personnes se sont rassemblées sur la place de la République de Paoua pour assister à un défilé militaire, incluant le 10^e bataillon de la Force camerounaise de la MINUSCA, les Forces de Sécurité Intérieure et les Forces Armées Centrafricaines de Lim Pende. La MINUSCA a également exposé ses moyens roulants.

Un hommage a été rendu au matelot de 1^{ère} classe ATEBELO Emmanuel Steve, un Casque bleu camerounais décédé après que son véhicule a heurté un engin explosif en janvier. La journée s'est clôturée par un match de football amical entre l'équipe des Nations Unies et les forces armées centrafricaines.

Par MINUSCA/Division de l'information publique

DES PISTES DE SOLUTION POUR UNE MEILLEURE GESTION DE LA TRANSHUMANCE EN RCA

Plusieurs recommandations ont été émises lors de la première « conférence nationale sur une transhumance apaisée et prospère » qui s'est tenue à Bangui le 13 mai 2024. Elles suggèrent des actions sur trois grands axes : le cadre légal et institutionnel, les infrastructures agropastorales, la prévention et la gestion des conflits, ainsi que la sécurisation et les dialogues transfrontaliers pour améliorer la gestion de la transhumance dans le pays.



Concernant le cadre légal et institutionnel, il a été recommandé d'harmoniser et d'actualiser la codification et la réglementation nationale, en tenant compte de la réglementation sous-régionale et régionale. De plus, il est proposé de mobiliser des ressources pour reprendre les réunions annuelles sur la transhumance et de mettre en place un programme national de sensibilisation à l'intention des acteurs et de la population (incluant un guide de bonne conduite dans les langues locales).

En ce qui concerne les infrastructures agropastorales, les participants ont

recommandé l'élaboration d'une cartographie complète et unifiée des infrastructures agropastorales, en mettant en commun les efforts des partenaires. Ils ont également préconisé la construction de dizaines de postes vétérinaires supplémentaires, d'abattoirs modernes et de marchés dans les préfectures de la Ouaka, de la Nana-Mambéré et de la Mambéré-Kadéï.

Pour la prévention et la gestion des conflits, la conférence a recommandé de développer un programme de coordination et d'harmonisation des mécanismes locaux actuels de prévention et de gestion des conflits liés à la transhumance, ainsi que d'accroître



leur mobilité et leur capacité opérationnelle. Elle a également prévu d'étendre la couverture de Radio Centrafrique et des radios communautaires afin qu'elles puissent diffuser des programmes de prévention et de sensibilisation, en partenariat avec Guira FM. Enfin, il a été recommandé de promouvoir la coordination entre les partenaires techniques et financiers pour une meilleure allocation des ressources disponibles.

Par ailleurs, il a été souligné la nécessité d'élaborer un plan intégré de sécurisation de la transhumance, comprenant le renforcement des capacités institutionnelles, opérationnelles

et financières des forces de défense et de sécurité.

Enfin, pour le dernier axe des recommandations, les dialogues transfrontaliers, il est recommandé d'inclure la question de la transhumance à l'agenda des commissions mixtes et des commissions techniques pertinentes qui se réuniront dans un avenir proche. Il est également proposé d'étendre les dialogues de haut niveau sur la transhumance à d'autres pays limitrophes que le Tchad.

Par Crispin Dembassa-Kette

ENGAGEMENTS DE TOUTES LES PARTIES PRENANTES

Bangui a récemment été le théâtre d'une importante rencontre pour l'avenir de la République centrafricaine (RCA) : la Conférence nationale de haut niveau pour une transhumance apaisée et prospère, qui s'est déroulée le 13 mai 2024 sous la présidence du Chef de l'État, Faustin Archange Touadera. Cet événement, fruit d'un partenariat entre les autorités nationales et la MINUSCA, a rassemblé de nombreux acteurs nationaux et régionaux, des représentants diplomatiques, des organisations non-gouvernementales ainsi que des partenaires techniques et financiers.



Dans son allocution d'ouverture, le Président Touadera a souligné l'importance économique de la transhumance pour le pays, mettant en avant ses vastes pâturages et son réseau hydrographique. Il a également abordé les défis sécuritaires associés à ce phénomène, soulignant l'impact de la crise de 2013 sur l'essor de la transhumance et la recrudescence du vol de bétail.

Le Président s'est félicité de cette initiative conjointe entre le gouvernement et la MINUSCA, insistant sur son rôle dans le processus de paix en cours et réaffirmant son engagement envers l'Accord politique pour la paix et la réconciliation en RCA. Il a exprimé sa confiance quant aux résultats de la conférence, soulignant leur importance pour l'organisation future de la transhumance dans le pays.

La Représentante spéciale du Secrétaire général de l'ONU et Cheffe de la MINUSCA, Valentine Rugwabiza, a souligné l'importance

de renforcer la coordination entre toutes les parties prenantes pour assurer le succès de cette initiative. Elle a mis en avant l'importance de la direction stratégique du gouvernement dans cette démarche collective visant une transhumance pacifique et sécurisée.

À la clôture de la journée, une série de recommandations a été présentée, destinée à servir de base à une feuille de route pour l'avenir. Le Premier Ministre a exprimé sa gratitude envers la MINUSCA pour son soutien dans l'organisation de cet événement de haut niveau.

Cette conférence marque un pas significatif vers une transhumance apaisée et prospère en RCA, mettant en lumière l'engagement de toutes les parties prenantes à travailler ensemble pour relever les défis et saisir les opportunités que ce phénomène offre au pays et à ses citoyens.

Par MINUSCA / Division de l'Information publique

JOURNÉE PORTES OUVERTES À BOUAR POUR FACILITER L'ACCÈS À LA JUSTICE ET RENFORCER L'ÉTAT DE DROIT

Dans le cadre de son mandat, la MINUSCA, en collaboration avec les autorités judiciaires de Bouar, a organisé le 27 mai 2024 une Journée portes ouvertes visant à mieux faire comprendre aux populations le rôle et le fonctionnement de la justice, à renforcer leur confiance dans le système judiciaire et à promouvoir une culture de l'État de droit au sein des communautés locales.

Rassemblant 50 personnes, dont 28 femmes, cette activité a réuni des représentants de leaders communautaires, d'organisations de jeunes, de femmes, de commerçants, de conducteurs de taxi-moto et des membres du Forum local des droits de l'homme. L'objectif de cette activité de sensibilisation était d'informer les populations sur l'organisation et le fonctionnement de l'appareil judiciaire. La sensibilisation a été menée sous forme d'exposés oraux délivrés par des personnes-ressources issues de l'administration judiciaire et a été suivie par une visite guidée de la Cour d'Appel et du Tribunal de Grande Instance de Bouar par les participants.



LE SAVIEZ-VOUS

SENSIBILISATION À L'ACCÈS À LA JUSTICE À BERBERATI

Plus de 1000 personnes ont été sensibilisées sur l'accès à la justice à Mambele, localité située à 130 km de Berberati, au sud-est de la République centrafricaine. Cette sensibilisation publique, axée sur les droits généraux en RCA, a été organisée dans cette localité par l'Unité des Affaires Judiciaires de la MINUSCA en collaboration avec le tribunal de grande instance de Nola. L'objectif : encourager la population de cette localité à renoncer à la justice privée.

BOUAR

LA MINUSCA SOUTIENT LA RÉFORME PÉNITENTIAIRE ET LA RÉINSERTION SOCIALE DES DÉTENUS

Dans le cadre de son appui en faveur de la réforme pénitentiaire et de la réinsertion sociale des détenus, la MINUSCA, par le biais de sa Section d'appui aux Affaires pénitentiaires, soutient la Maison centrale de Bouar en formant les détenus condamnés au métier de menuisier et en dotant l'infirmerie d'équipements médicaux, ainsi que les femmes détenues en kits d'hygiène.



Ce projet à impact rapide de la MINUSCA est réalisé en partenariat avec l'ONG Penal Reform International et cible 10 détenus condamnés. La cérémonie de lancement a été couplée avec la remise des kits d'hygiène aux femmes détenues et des équipements médicaux à l'infirmerie de la prison de Bouar pour une meilleure prise en charge sanitaire de la population carcérale.

Pour la MINUSCA, cet appui vise à lutter contre l'oisiveté en prison et à favoriser une réinsertion réussie à la sortie. Anatole Clément Banem, représentant du Chef du bureau de la zone de l'Équateur, a souligné que « la MINUSCA travaille non seulement pour aider le gouvernement centrafricain dans la réforme pénitentiaire, mais également pour la réinsertion sociale des détenus ».

Zachée Prioua Yatongo, Directeur régional

des services pénitentiaires, a exprimé sa gratitude envers les partenaires qui soutiennent la Maison centrale de Bouar. Il a souligné l'importance capitale de cet appui, en expliquant : « Nos détenus n'ont pas de formation à leur sortie, ce qui pose de nombreux problèmes. Ils retournent souvent en prison après leur libération. C'est pourquoi nous avons initié ce projet qui vise à former les détenus. Nous leur donnons un métier pour qu'à la fin de leur peine, ils soient accueillis par la société en tant que membres responsables ».

Prévues pour une durée de deux mois, les activités de ce projet au profit des détenus condamnés s'inscrivent dans le cadre du mandat de la MINUSCA visant à soutenir la réhabilitation et la réintégration des détenus, contribuant ainsi à la construction d'une société plus juste et équitable.

Par Félicité Prudence Yamete

S'INVESTIR DAVANTAGE DANS LA MISE EN ŒUVRE DU MANDAT DE LA MISSION

L'administration locale du 9^e arrondissement de Bangui et la MINUSCA ont organisé une session d'échanges et d'informations à l'intention des leaders communautaires, le 8 mai 2024. Quarante-cinq leaders des jeunes, des femmes et religieux y ont participé, dont six femmes. L'objectif était de susciter l'appropriation du mandat de la MINUSCA et surtout le désir de protéger et de préserver les acquis de la paix durement acquise.

Les participants ont partagé leurs expériences de collaboration avec la MINUSCA ainsi que les réalisations de la Mission dans leurs localités lors du précédent mandat 2659, notamment à la mairie. Ils ont également évoqué leurs attentes pour le nouveau mandat 2709 et se sont engagés à s'investir davantage dans la mise en œuvre du mandat de la Mission. Richard Binguina, président de la jeunesse du 9^{ème} arrondissement, a plaidé pour la construction d'une Maison des Jeunes dans cet arrondissement. « La MINUSCA a réalisé des actions louables dans notre arrondissement, mais en tant que leader, je demande notre aide pour construire une maison pour les jeunes, afin d'organiser nos rassemblements et formations pour canaliser toute cette jeunesse », a-t-il souligné.

LE PERSONNEL DE LA MINUSCA UNIT SES FORCES POUR NETTOYER L'HÔPITAL DE PAOUA

L'a Force de la MINUSCA a organisé, le 18 mai 2024, une opération civilo-militaire de nettoyage de la cour de l'hôpital du district de Paoua. Cette action s'inscrivait dans le cadre des célébrations du 52^e anniversaire de la journée de l'unité nationale camerounaise.

Pour cette tâche, 68 soldats du 10^e bataillon camerounais de la MINUSCA ont été mobilisés. Munis de gants et de masques, ils ont entrepris le désherbage, le balayage et le ramassage des déchets biodégradables et recyclables sur le vaste terrain de l'hôpital de la sous-préfecture de Paoua. Sous la direction du Lieutenant-Colonel Lebika Serge, leur commandant de site, ces hommes et femmes en uniforme ont agi avec la même rigueur que sur un champ de bataille. Le médecin chef de l'hôpital de Paoua, Dr GUERET Papy, a exprimé sa grande satisfaction quant à cette initiative en déclarant : « J'étais vraiment très content de ce qu'ils ont fait. Ce que je peux demander de plus à la MINUSCA, c'est de s'organiser pour nous aider à désherber périodiquement notre hôpital, car il est très vaste ».

La requête du responsable de l'hôpital de Paoua a été entendue. Le chef de la Force camerounaise de la MINUSCA à Paoua a affirmé que ce type d'activité sera maintenu. Le Lieutenant-Colonel Lebika Serge a ajouté : « Tant que l'opportunité se présente, nous n'hésiterons pas à renouveler cette action, car elle symbolise la présence du bataillon camerounais en RCA et notamment à Paoua ».

Sous la supervision de quelques infirmiers qui ont conseillé aux nettoyeurs de faire attention aux aiguilles potentiellement présentes sur le site, cette mission d'assainissement du principal centre de santé de Paoua a bénéficié de l'aide d'autres composantes de la MINUSCA. À la fin des travaux, le personnel médical ainsi que les familles de patients présents aux côtés de leurs proches malades ont exprimé leur gratitude envers tous les participants.

Par Safiatou Doumbia

IMPLIQUER LES PARTENAIRES DANS LA PRÉVENTION ET LA RÉPONSE AUX ACTES D'EXPLOITATION ET D'ABUS SEXUELS

Dans le cadre de la mise en œuvre de sa stratégie de communication révisée, décentralisée et intégrée axée sur une approche communautaire pour prévenir et répondre efficacement aux actes d'exploitation et d'abus sexuels impliquant son personnel, l'Équipe de Déontologie et Discipline de la MINUSCA a organisé une série de sensibilisations publiques du 6 au 12 mai 2024 à Bangui. Cette initiative s'est déroulée en collaboration avec les autorités locales et les membres des mécanismes communautaires de prévention et de réponse aux EAS.



Les conférences-débats ont réuni un public diversifié, incluant les prestataires de services engagés dans la lutte contre les violences basées sur le genre (VBG), les chefs de quartier, les représentants des étudiants et de la jeunesse, les conducteurs de taxi-motos, l'association des parents d'élèves, l'association des maires et conseillers municipaux, ainsi que les représentants de la société civile de la Région Plateau & Bas-Oubangui. Les discussions ont porté sur les efforts de la MINUSCA pour prévenir les EAS, les mécanismes de signalement, le protocole

d'assistance aux victimes et l'engagement communautaire des leaders dans la prévention de ces actes en République centrafricaine.

Les participants ont exprimé leur satisfaction d'avoir pris part à ces séances et se sont sentis mieux préparés pour sensibiliser les couches les plus vulnérables de leurs communautés, en particulier les femmes et les filles. Certains ont souligné l'importance de répéter ces sessions pour en faire bénéficier un plus grand nombre de personnes.

Nathalie Ndombeth de l'Association des Femmes Juristes de Centrafrique (AFJC) a

salué cette initiative : « C'est une approche très bénéfique et je recommande à la MINUSCA d'étendre cette formation à toutes les ONG. Pourquoi ne pas envisager la mise en place d'une coordination nationale pour faciliter le partage de ces informations ? », a-t-elle proposé.

Jean Baptiste Greboutou, chef de groupement dans le 2^e arrondissement de Bangui, a également apprécié ces échanges : « Grâce à la MINUSCA, je suis maintenant mieux

informé sur la manière d'apporter une aide aux présumées victimes dans ma communauté en les orientant vers les structures appropriées en cas d'abus ou d'exploitation sexuels », a-t-il ajouté.

Cette série de sensibilisations s'inscrit dans la politique de tolérance zéro du Secrétaire général des Nations Unies vis-à-vis des actes d'exploitation et d'abus sexuels.

Par Cynthia Nasangwe



#MINUSCA



Toute l'**actualité** de la **MINUSCA** sur



www.minusca.unmissions.org



UN_CAR



UNMINUSCA



MINUSCA info

UNMINUSCA



MINUSCA



UN_MINUSCA

